

Gemeindehausplatz 1  
Postfach  
6048 Horw  
www.horw.ch

An die Mitglieder  
des Einwohnerrates  
der Gemeinde Horw

Kontakt Ruedi Burkard  
Telefon 041 349 12 53  
E-Mail ruedi.burkard@horw.ch

6. Februar 2020 2019-1518

### **Schriftliche Beantwortung Interpellation Nr. 2019-700 von Oliver Imfeld, SVP, und Mitunterzeichnenden: Mitgliedschaft Schweizerischer Städteverband**

Sehr geehrte Frau Einwohnerratspräsidentin  
Sehr geehrte Damen und Herren

Am 22. November 2019 ist von Oliver Imfeld, SVP, und Mitunterzeichnenden folgende Interpellation eingereicht worden:

"Zurzeit ist Horw Mitglied des Schweizerischen Städteverbandes, der sich gemäss Homepage [www.staedteverband.ch](http://www.staedteverband.ch) gegenüber Politik und Öffentlichkeit einsetzt und die Interessen seiner Mitglieder aus allen Landesteilen, stets auch mit dem Ziel einer starken Schweiz im internationalen Standortwettbewerb, wahren will.

Es zeigt sich bei der Durchsicht der Mitglieder eine sehr heterogene Zusammensetzung. Der Schweizerische Städteverband zählt 134 Mitglieder. Dazu gehören grosse Kernstädte wie Zürich und Genf ebenso wie Agglomerationsgemeinden wie Meyrin und Riehen oder kleinere Städte wie Burgdorf und St. Moritz, ebenso wie Horw. Mitglied des Schweizerischen Städteverbandes können Gemeinden ab 5'000 Einwohnerinnen und Einwohner werden, die infolge ihrer Tradition und Entwicklung städtischen Charakter aufweisen, beispielsweise auch Kantonshauptorte. Diese Mitgliedschaft wirft einige Fragen auf, die einer eingehenderen Abklärung und Darlegung bedürfen:

1. Was hat Horw bewogen Mitglied zu werden?
2. Seit wann ist Horw Mitglied?
3. Warum ist Horw aktuell Mitglied in diesem Verband?
4. Was ist der Nutzen dieser Mitgliedschaft?
5. Wie viele Mitglieder mit ähnlich gelagerten Interessen finden sich in diesem Verband?
6. Aufgrund welcher Gemeinsamkeiten mit anderen Mitgliedern (wie etwa Anzahl Einwohner, Lage in der Agglomeration, etc.) oder Interessenüberschneidungen macht oder hat bis anhin eine Mitgliedschaft für Horw Sinn gemacht?
7. Welche Interessen teilt Horw mit anderen und mit wie vielen dieser 134 Mitglieder?
8. Wie hoch ist der jährliche Mitgliederbeitrag? Welche Kosten fallen daneben für diese Mitgliedschaft an?
9. Wie viele Anlässe finden seitens dieses Verbandes jährlich statt? Wie viele Anlässe dieses Verbandes wurden in den letzten vier Jahren von wie vielen Gemeinderatsmitgliedern besucht, wie viele Mitarbeiter der Gemeinde haben daneben an solchen Anlässen teilgenommen? Welche Kosten wurden und werden durch diese Besuche von Anlässen für die Gemeinde Horw und somit die Steuerzahler verursacht?
10. Stimmen bezüglich dieser Mitgliedschaft Aufwand und Ertrag überein?
11. Wird diese Mitgliedschaft bezüglich der gestellten Fragen und der Sinnhaftigkeit in regelmässigen Abständen überprüft und gegebenenfalls ein Austritt in Betracht gezogen?

Besten Dank für die Beantwortung dieser Fragen."

#### **Schalteröffnungszeiten:**

Montag bis Freitag 8.00 - 11.45 und 14.00 - 17.00 Uhr  
oder nach Vereinbarung.

Zu den Fragen nehmen wir wie folgt Stellung:

Zu 1. Was hat Horw bewogen Mitglied zu werden?

Die genauen Beweggründe entziehen sich unserer Kenntnis. Wir vermuten, dass dies auf eine Anfrage hin geschehen ist, als Horw die Einwohnerzahl von 10'000 überschritten hat.

Zu 2. Seit wann ist Horw Mitglied?

Horw ist seit ca. 40 Jahren Mitglied im Schweizerischen Städteverband, das genaue Eintrittsdatum konnte nicht mehr eruiert werden.

Zu 3. Warum ist Horw aktuell Mitglied in diesem Verband?

Der Gemeinderat hat an seiner Sitzung vom 28. März 2019 beschlossen, aus dem Verband auszutreten.

Zu 4. Was ist der Nutzen dieser Mitgliedschaft?

Horw erhielt die Gelegenheit, zu verschiedenen, vom Städteverband bearbeiteten Vorlagen auf nationaler Ebene, in einer Vernehmlassung Stellung zu nehmen. Das waren z. B. 2015 über die Teilrevision des Bundesgesetzes über die Ausländerinnen und Ausländer und auch 2015 die Vernehmlassung über die Ratifikation des Zusatzprotokolls zur europäischen Charta der kommunalen Selbstverwaltung. Der Gemeinderat schätzte jedoch den Nutzen dieser Mitgliedschaft als zu gering ein, darum erfolgte die Kündigung.

Zu 5. Wie viele Mitglieder mit ähnlich gelagerten Interessen finden sich in diesem Verband?

Der Städteverband zählt 132 Mitglieder. Es gibt verschiedene Gemeinden in unserer Grösse, wie z. B. Altstätten, Bassersdorf, Binningen, Küsnacht ZH, Liestal, Steffisburg, Versoix, Zollikon etc. Bestimmt gibt es in einigen Punkten gemeinsame Interessen, welche man verfolgen könnte. Diese Gemeinden sind jedoch zu unterschiedlich gelagert. Horw ist auch Mitglied beim Schweizerischen Gemeindeverband. Dieser zählt 1'583 Mitglieder und vertritt somit etwa 72 % aller Schweizer Gemeinden. In diesem Verband gibt es mehrere Gemeinden, welche ähnlich gelagert sind wie Horw. Darum wollen wir auch weiterhin beim Schweizerischen Gemeindeverband Mitglied bleiben.

Zu 6. Aufgrund welcher Gemeinsamkeiten mit anderen Mitgliedern (wie etwa Anzahl Einwohner, Lage in der Agglomeration, etc.) oder Interessenüberschneidungen macht oder hat bis anhin eine Mitgliedschaft für Horw Sinn gemacht?

Siehe Antworten 4. und 5.

Zu 7. Welche Interessen teilt Horw mit anderen und mit wie vielen dieser 134 Mitglieder?

Es gibt viele gemeinsamen Interessen mit anderen Schweizer Gemeinden wie z.B. ein geordnetes Wachstum, Bewältigen der Verkehrsprobleme, raumplanerische Herausforderungen, bezahlbarer Wohn- und Gewerberaum etc. Diese Herausforderungen werden jedoch im Schweizerischen Gemeindeverband ebenso nachhaltig diskutiert wie im Schweizerischen Städteverband. Darum sind wir der Auffassung, dass wir vom Schweizerischen Gemeindeverband besser vertreten werden.

Zu 8. Wie hoch ist der jährliche Mitgliederbeitrag? Welche Kosten fallen daneben für diese Mitgliedschaft an?

Die Mitgliedschaft kostete 60 Rp. pro Einwohner. Es fielen keine weiteren Kosten an.

Zu 9. Wie viele Anlässe finden seitens dieses Verbandes jährlich statt? Wie viele Anlässe dieses Verbandes wurden in den letzten vier Jahren von wie vielen Gemeinderatsmitgliedern besucht, wie viele Mitarbeiter der Gemeinde haben daneben an solchen Anlässen teilgenommen? Welche Kosten wurden und werden durch diese Besuche von Anlässen für die Gemeinde Horw und somit die Steuerzahler verursacht?

Es finden jährlich ca. zwei vom Städteverband organisierte Anlässe statt. In den letzten vier Jahren haben keine Gemeinderatsmitglieder und auch keine Mitarbeitenden einen solchen Anlass besucht. Kosten der Verwaltung entstanden lediglich durch die Beantwortung von Vernehmlassungen.

Zu 10. Stimmen bezüglich dieser Mitgliedschaft Aufwand und Ertrag überein?

Durch die Mitgliedschaft konnte Horw einen kleinen Einfluss auf Gesetzesvorlagen nehmen. Trotz einem relativ geringen Aufwand fehlen die Ressourcen für ein aktives Mitwirken. Unter anderem war die Informationsflut ausschlaggebend für den Austritt.

Zu 11. Wird diese Mitgliedschaft bezüglich der gestellten Fragen und der Sinnhaftigkeit in regelmässigen Abständen überprüft und gegebenenfalls ein Austritt in Betracht gezogen?

Siehe Antwort 3.

Freundliche Grüsse



Ruedi Burkard  
Gemeindepräsident



Irene Arnold  
Gemeindeschreiberin

Versand: 6. Februar 2020